

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Jueves 18 de Julio de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 147

Enseñanza de la realidad

Oportunas son las observaciones que formula *El Liberal* acerca de los distintos efectos que se producen, según que manden los conservadores ó que dominen los liberales, cada vez que se supone que las autoridades han cometido un atropello, ó cada vez que un escándalo se promueve ó un asunto secreto y espinoso sale á luz. Oportunas son, repetimos, porque en estos momentos los sucesos de La Coruña y de Sevilla y el incidente parlamentario sobre lo del tercer depósito, las da el carácter de actualidad; pero ciertas apreciaciones que entre ellas desliza el colega carecen de exactitud y no responden á la realidad de las cosas.

Verdad es que el suceso más insignificante y la denuncia más infundada tienen gran resonancia mandando los conservadores, y que los hechos más graves, páginas tan sangrientas como las de Riotorto y La Coruña, y denuncias tan terminantes como las que originó en 1890 la administración municipal ó las que ahora ocasiona lo del tercer depósito, no pasan, mandando los liberales, de incidentes parlamentarios que quebrantan á los Gobiernos; pero que no producen las consecuencias á que en otro caso darían lugar.

¿Qué no habría ocurrido si, mandando los conservadores, hubiesen tenido lugar represiones tan evidentemente excesivas como la de La Coruña, ó denuncias tan graves como la relativa á las expropiaciones de terrenos para el tercer depósito? Cierta parte de la Prensa habría agotado sus titulares, para llamar la atención pública con los más graves epítetos sobre aquellos sucesos ó esta denuncia; el asunto habría apasionado á las minorías; hubiesen éstas discutido largamente, sin tener para nada en cuenta si entorpecían ó no la marcha regular de los debates parlamentarios, y sólo por milagro nos libraríamos de algún motín contra los gobernantes que fusilaran el pueblo y alguna solemne manifestación de protesta organizada por los campeones de la moralidad.

Pero mandan los liberales, y entonces no ocurre nada. Los conservadores se limitan á censurar lo ocurrido, lo lamentan, piden á los gobernadores el castigo ó la enmienda; pero ni estorban sistemáticamente las tareas del Parlamento, ni hacen de lo ocurrido arma política, ni procuran, como principal objetivo de su campaña, quebrantar al Gobierno ni disminuir su autoridad.

El Liberal cree que este contraste constituye un fenómeno, que obedece á causas no bien averiguadas, en lo cual se equivoca, porque ya el insigne Cánovas lo explicó con una afortunada y exactísima frase.

Lo que hay es que los liberales creen que en la oposición todos los caminos son lícitos y que

para la conquista del Poder todos los medios son buenos, y alientan el motín, cuando menos con sus disculpas, con sus envenenadas censuras á los gobernantes, con su sistema de dar importancia á los hechos más insignificantes, y excitan á la opinión, y procuran condensarla, y se ponen á su frente, y la dirigen, y explotan los movimientos que ellos mismos fabrican. Y los conservadores retroceden siempre ante el temor de alentar la menor perturbación de orden público, y evitan el quebrantar prematuramente á los Gobiernos, y son tan gubernamentales en la oposición como en el Poder.

Esta es la diferencia y ésta la verdadera explicación de ese fenómeno que sorprende al colega.

Claro es que si aquí hubiera verdadera opinión, esos procedimientos de los liberales serían tan severamente condenados, que habrían de renunciar á ellos ó quedarían incapacitados para gobernar; pero como falta aquel indispensable elemento, resulta que los que son tan profundamente perturbadores en la oposición como en el Poder, gobiernan con más facilidad que los conservadores, y que éstos, tan gubernamentales cuando están en minoría en el Parlamento como cuando disfrutan de la confianza de la Corona, no obtienen jamás de sus adversarios la justa correspondencia que merece su conducta.

La consecuencia de esto es que, de no cambiar nuestras costumbres políticas mientras el Poder se pueda llegar por el camino del motín y de la amenaza, éste será el camino que preferan los discolos, con daño para todos y graves peligros para el país.

EL CAMBIO DE NOMBRE EN LAS CALLES

Con sumo gusto trasladamos á nuestras columnas los siguientes comentarios hechos por el ilustre periodista D. Juan Mañé y Flaquer á un párrafo de una correspondencia de Torredembarra en la que se daba cuenta de un acuerdo del Ayuntamiento de dicho pueblo, cambiando el nombre antiguo de una de sus calles por el del Sr. Mañé.

«Efectivamente el alcalde de Torredembarra nos comunicó con fecha del 10 la noticia publicada por *El Vendrellense*. El 20 acusamos el recibo del oficio, dimos las gracias al Ayuntamiento de nuestra villa natal por su felicitación y al mismo tiempo le manifestamos nuestro pesar por no haberse limitado á consignar en actas su cortés manifestación de afecto, para nosotros tanto más grata cuanto que iba firmada por un simpático compañero de infancia, nuestro discípulo de primeras letras en la escuela establecida en el mismo edificio donde ahora ejerce sus funciones de Alcalde. En primer lugar, opinamos que el haber colaborado cincuenta años en un periódico con este título suficiente para que

nuestro nombre pase á la posteridad; luego nos repugna que aquel poco importante suceso sirva de pretexto para cometer un atentado contra la historia, que en varias ocasiones hemos reprobado con energía.

Los revolucionarios franceses inventaron el procedimiento de cambiar los nombres de las calles en odio á la religión y á la monarquía y para ensalzar los hombres y los sucesos revolucionarios. En Barcelona, un poco pagando tributo á aquellos reprobados sentimientos y otro poco por espíritu de imitación, se adoptó el procedimiento francés, y así como Barcelona no quiso ser menos que París, capital de Europa, Torredembarra no ha querido ser menos que la capital de Cataluña. Pero el procedimiento ha sido allí perfeccionado ó agravado, pues así como en París y en Barcelona el atentado se redujo á dar nombres nuevos á calles viejas, aquí se han zurecido pedazos de calles viejas y á las tiras unidas se les ha dado un nombre viejo.

Parece increíble que personas inteligentes, que no participen de las ruines pasiones de los municipios de París, no vean el daño que hacen entregándose á esos entretenimientos de anabaptistas. Por de pronto, cambian el deslinde de los edificios, y luego ponen en confusión á los vecinos y más aun á los forasteros. Los forasteros que visitaren mi pueblo, con los solos nombres de las calles sabían dónde debían dirigirse para proveer á ciertas necesidades—calle de la Abadía, calle del Forn, calle de la Carnicería,—al paso que nada les dirán los nombres de Güell y de Mañé.

Las antiguas calles las bautizaban las circunstancias locales históricas, corrientes de opinión popular y no caprichos de concejales: cambiar aquellos nombres, confirmados por muchas generaciones, produce el mismo efecto que ver arrancar páginas de un libro de historia para sustituirlas á capricho por otras, pues las calles de un pueblo son su historia escrita en páginas de piedra. Desde aquí habíamos imaginado la historia de nuestro pueblo fundando nuestros cálculos en los nombres y situación de las calles; y aquella historia ha sido confirmada en sus puntos principales por documentos antiguos que después vinieron á parar á nuestras manos. ¿Por qué privar á los historiadores futuros de estos comprobantes? A las calles nuevas déseles los nombres que se quiera; á las viejas, respéteseles el que tengan. Por otra parte, nosotros tenemos por irrespetuoso que á los personajes contemporáneos se les condene á dar nombre á calles viejas; no parece sino que, no teniendo trajes nuevos con que vestirlos, para salir del paso se acude á las ropevejerías. Valdría más hacerles esperar turno. ¡Un poco más de seriedad, que bastante la vamos perdiendo en todo!

Crónica

El reinado del terror

No hay procedimiento á que no apelen los actuales mandarines para sembrar el terror en la comarca, y para que nadie ni á respirar se atreva.

Existe en las oficinas de Hacienda un expediente forjado para someter Tortosa al cunero don Luciano López Dávila; expediente que consiste en declarar personalmente responsables á los concejales de aquella fecha, de una crecida cantidad por descubierto de consumos. Produjo entonces el efecto apetecido, que á no ser así ¿quién hubiera votado á López Dávila?

Llegaron al poder nuestros amigos, que habían sufrido lo indecible durante el mando de las *grandes agrupaciones*. Recuérdense los embargos de harina á los señores González, el derribo de las puertas de sus almacenes, la mar de iniquidades en aquella etapa; y recuérdese que en otra posterior, inventando un descubierto por pesas y medidas, se les retiró el depósito, injusticia y atropello monstruosos, pues nada debían, y tanto, que por R. O. dictada por un ministro liberal se ordenó al Ayuntamiento les reintegrase lo que injustamente se les había cobrado, R. O. que todavía no se ha cumplimentado.

Nadie hubiera podido lamentarse de que el gonzalismo en justas represalias, echara mano de la declaración de responsabilidad personal, de que hemos hecho mención, y que en un día derribando puertas de almacenes, arrebatando las alhajas de las familias, buscando un depositario hambriento que luego se negase á devolverlas y que á la vez se comiera 4.000 pesetas, sembrara el terror entre sus enemigos devolviendo golpe por golpe.

Legalmente hubiera obrado, sin que nadie pudiera tacharle de injusto y apasionado. Sin embargo, con una bondad y generosidad que nunca podrán comprender los rufianes y malvados que han procurado arruinar á nuestros amigos, tan cobardes ellos como canallas y perdidos, golfos con americana, tahures y granujas de levita, diéronlo los señores Gonzalez todo al olvido y dejaron enterrado el expediente.

Hoy ya no impera el gonzalismo. Mandan las *grandes agrupaciones*, las fuerzas vivas, los elementos sanos y prestigiosos, la masa neutra y los grandes propietarios é industriales, representados por los señores Bau y Roig. Pues hoy, toda esa monserga, toda esa *faramalla*, ha despolvado el expediente para sembrar el terror y ocasionar la ruina de numerosas familias, por si no bastaba dar destinos con uso de arma á procesados por delitos graves y excarcelar á otros injusta y arbitrariamente, candidas puras é inocentes palomas que no atienden á los requerimientos de la justicia, para que se presenten de rejas adentro.

En honor de la verdad debemos declarar que los señores Bau y Roig no pudieron encontrar ningún tortosino, ni siquiera entre los consumidores procesados, que se prestará á suscribir la instancia pidiendo embargos y ruinas. Tuvieron que acudir á un forastero, pontífice máximo de la *bazofia*. Todavía hay patria! Y vamos andando.

Nuestro monterilla huido

La mayoría *dels cunills de guix* se han rebelado contra la familia Bau-Roig; en tales términos, que se le han subido á las barbás, diciéndole, con la mayor frescura, las más descaradas verdades.

Tortosa, dicen, no puede soportar el caciquismo de esos ignorantes que quieren mandar en lo económico-consumero, por medio de don Miguel Bau alcalde; en lo judicial, por medio de don Luis Bau hijo, regentando el Juzgado de instruc-

ción; y en lo político, por medio del yerno don Francisco Roig.

Careciendo de toda autoridad moral para que se les reconozca alguna preeminencia, fundada en la consecuencia política que otorga respetabilidad, ó en servicios al país, que no los prestaron nunca, se ven acosados por todas partes; y por esto su ineptitud apela, como única arma de combate, á imponerse por el terror. Tarea verdaderamente inútil, porque Tortosa se ha familiarizado ya con los procedimientos de esa insensata familia y por esto mueven á risa sus denuncias criminales, embargos y multas.

En ninguna parte se refleja mejor el estado de la situación que en las sesiones del Ayuntamiento. Al alcalde don Miguel Bau no se le ve el pelo, pretextando ó excusándose en lo primero que le viene á mano; á la vez que sus más adictos concejales de ayer, huyen temerosos de las grandes responsabilidades que contraen por causa del desbarajuste que reina en todos los ramos; la inmoral baja de la renta de consumos, debida á grandes y encopetados matuteros del partido imperante; y los asquerosos encabezamientos realizados, faltando abiertamente á las leyes, para captarse el apoyo de ciertos *industriales*.

Alegan también los concejales, que no asisten á las sesiones porque las deudas municipales aumentan al par que ninguna mejora se realiza, y que no es posible que personas que en algo se estimen reconozcan en serio la jefatura liberal de los que en busca de *bazofia*, han realizado las más estupendas evoluciones.

La última sesión anunció la proximidad de la *debacle*. Un teniente alcalde y tres concejales fueron los únicos asistentes. ¿Qué hemos de añadir nosotros después de esta manifestación, que significa el aislamiento en que Tortosa deja, á esa orgullosa familia?

Torpezas del Alcalde

Dice nuestro colega *El Ebro*:

«Señor Alcalde:

Llamamos su atención acerca de una reseña que el *Diario de Tortosa* de ayer hace de los exámenes de niños de cierto colegio por consignarse en ella el haber afirmado V. que el tal colegio es el primero de la población.

Nosotros no creemos que sea verdad semejante aserto; puesto, por lo extraño, inconveniente y destituido de todo fundamento, haría poco favor á la formalidad discreción que deben resplandecer en la persona de nuestra primera Autoridad civil. Y aunque lo fuera, no debía haberse publicado ya que todo él respira tontería, fatuidad y poca consideración á los dignos Maestros que están al frente de establecimientos docentes de igual índole.»

Sepelio

Ayer tuvo lugar en el vecino pueblo de Aldover donde le sorprendió la muerte, el entierro del cadáver del Muy Ilte. D. Tiburcio Povill Deán que fué de nuestra Santa Iglesia Catedral.

A dicho acto concurrieron numerosas representaciones del clero y clases sociales de nuestra ciudad para rendir al ilustre finado el testimonio de su amistad y respeto.

Las cintas fueron llevadas por cuatro capitulares.

A su distinguida familia le reiteramos nuestro más sentido pésame.

R. I. P.

Secretario del Gobierno civil

D. Salvador Alvarez de Sotomayor figurá en la combinación de Secretarios para esta provincia.

Vicariato general

Habiéndose ausentado de esta ciudad el muy ilustré Sr. D. Gabriel Llopart, al objeto de atender al restablecimiento de su quebrantada salud,

se ha encargado interinamente del Provisorato y Vicariato general de esta Diócesis, nuestro querido y respetable amigo, el muy ilustre señor don Ramón O'Callaghan, Doctoral de la Catedral der-tosense.

Entierro

Esta mañana ha tenido lugar el sepelio del cadáver del que fué nuestro querido amigo don Francisco Falcó Caballé, el que en vida gozaba de generales simpatías por sus relevantes prendas personales y afable trato, como lo ha demostrado el numeroso acompañamiento que ha asistido á dicho acto.

Al par que rogamus á Dios por el eterno descanso de su alma, reciba su apreciable familia nuestro más sentido pésame y que el Señor les dé la resignación cristiana necesaria para sobre llevar tan sensible pérdida.

D. E. P.

Nuestra felicitación

Las Hermanas de Nuestra Señora de la Consolación están de enhorabuena por haber recibido de Roma un breve Pontificio, aprobando definitivamente *in perpetuum* el instituto y sus constituciones.

De todo corazón felicitamos á aquellas beneméritas religiosas por la soberana distinción de que han sido objeto, y nos complacemos al par nosotros, al ver como una obra eminentemente tortosina ha merecido el alto honor de ser elevada por el Soberano Pontífice á la categoría que ocupan las más eminentes instituciones de la familia religiosa.

El «Ciudad de Tortosa»

Hace unos días que no sube á esta ciudad el vapor «Ciudad de Tortosa» á consecuencia del bajo nivel de las aguas del río.

Gala

Con motivo de ser el cumpleaños de S. M. la Reina Regente, el domingo próximo, vestirán de gala las tropas de esta guarnición, y ondeará en los edificios públicos, la bandera nacional.

Fiestas en San Carlos de la Rápita

En los días 25 y 26 del actual, celebrará su fiesta mayor la pintoresca población de San Carlos de la Rápita que á juzgar por los preparativos que se hacen, promete ser lucida; no faltarán espectáculos divertidos, entre ellos, las corridas de vaquillas de una acreditada ganadería.

Cambio de horario

Dícese que el día 1.º de Agosto próximo sufrirá alguna modificación el horario de los trenes de pasajeros de las líneas de Barcelona y Valencia.

Licencias de armas

Ahora que es la oportunidad para solicitar las licencias de armas y de caza, recordamos á nuestros lectores que los precios son de 40 de 30, de 20 y de 15 pesetas, según sea la cédula personal de 1.ª, de 2.ª, de 3.ª, de 4.ª, ó de 5.ª clase, respectivamente según la vigente ley del timbre.

Ferías en Valencia.—Rebaja de precios

La Compañía de ferrocarriles del Norte ha fijado ya los carteles anunciando grandes rebajas de precios para los que puedan ir á las ferías de Valencia, que tienen lugar del 20 al 31 del corriente.

Los billetes se expenderán los días 20 y 31, y serán valederos para regresar á los puntos de procedencia desde el 23 del corriente al 3 de Agosto próximo.

Los precios de los billetes de ida y vuelta son los siguientes:

De Ulldecona, en primera clase, 19'40 pesetas, en segunda 12'40 y en tercera 9'20.

De Santa Bárbara, 21'15, 13'55 y 10'05,
De Tortosa, 22'85, 14'55 y 10,80.
De Cambrils, 30'50, 19'50 y 14'45.
De Salou, 31'25, 19'95 y 14'80.
De Tarragona, 32'70, 20'85 y 15'45.
De Reus, 34'80, 22'45 y 16'70.

Los viajeros con billetes de primera ó segunda clase podrán circular en todos los trenes; excepto en el correo núm. 711 y exprés número 16 de Valencia y Barcelona.

Entre las varias observaciones que van al pie de los carteles hay dos que merecen fijar la atención y son las siguientes:

Los billetes serán intrasferibles y por consiguiente solo podrán utilizarse al regreso por las mismas personas que los hayan empleado á la ida.

Los billetes no serán válidos para la vuelta si no son timbrados por la estación de Valencia, quedando por lo tanto los viajeros en la ineludible obligación de presentar sus billetes en dicha estación cuando verifiquen el regreso.

Piso espacioso para alquilar

En la calle de la Sangre con vistas y puerta á dos calles, razon Sto. Domingo núm. 4.

AMENIDADES

Viendo un flaco segador
bañarse á un señor obeso,
exclamó de mal humor:
«No estaría ése tan grueso
si se bañara en sudor!»

**

—Se ha examinado mi chico
y ha salido mal, Ruperta,
y como el chico no quiere
calentarse la cabeza,
su padrino, que es un hombre
que tiene mucha influencia,
le ha buscado un buen destino.

—Pues si ha pescado una breva,
dirás, llena de alegría:
No hay mal que por bien no venga.

**

—Voy al mar á contemplar
los grandes peces.

Mil veces
en Madrid, sin haber mar,
he visto yo ¡grandes peces!

VICENTE RUBIO.

**

—¿Por qué sales del baño?
—Porque llévete el médico me ordena que
evite la humedad.

**

—Caballero, vengo á proponer á usted un
negocio en el que, en un momento, ganará usted
veinte mil duros.
—Explíquese.

—He sabido que va usted á casar á su hija
con el conde X y le da usted cuarenta mil duros.
Pues, bien, yo le propongo casarme con ella tan
sólo por veinte mil. Ya ve usted, en un instante
se ahorra un capital.

¡¡ A LOS AGRICULTORES !!

Si quereis obtener buenas cosechas y mejorar notablemente la calidad de los frutos emplead el excelente **Guano de pescado**.

Este Guano orgánico cuya riqueza es de 10 y medio á 11 por 100 de amoníaco y 18 por 100 de fosfatos, es el mejor abono que pueda emplearse para trigos, cáñamos, toda clase de hortalizas y especialmente para los naranjos.

Empleado este abono, la naranja es más fina, aumenta en peso y aguanta en el árbol mucho

más tiempo sin temor á que se ahueque (bufe), evitándose también el que sean atacados los árboles de la *Negreta* y *Engomadas* que tanto perjudican al fruto y á la plata, dejando la tierra muy esponjosa y dispuesta á recibir una nueva cosecha.

Como los efectos de este Guano son eficacisimos en toda clase de cultivos, en vez de enumerarlos, lo cual sería demasiado prolijo, me concretaré á aconsejaros que hagais un ensayo comparativo aún cuando no sea más que con un sacco, á fin de poder apreciar prácticamente la superioridad bajo todos conceptos del incomparable **Guano orgánico de pescado**.

Aconsejar el ensayo comparativo, es el mejor elogio que pueda hacerse de este Guano que se emplea preferentemente en todas las naciones más adelantadas en agricultura.

Probadlo y os convenceréis.—**Precio, 18 pesetas sacco.**

Unico depositario: Señores Vergés y Andreu calle del Carmen.—3, 2.º.

Telegramas

Madrid, 17.

La Época

Dice que los sucesos de Zaragoza son los resultados de una propaganda de impiedad, llegándose á un estado de anarquía.

Asegura que estando los conservadores en el poder semejantes hechos no hubieran ocurrido.

Zaragoza, 17.

Los sucesos de Zaragoza

La noticia del día la constituye el motin que ha habido hoy en Zaragoza, con motivo del jubileo.

Salió la procesión del jubileo—dicen los despachos particulares recibidos de Zaragoza—y aun que se formaban en la carrera pequeños grupos para presenciaria con más ó menos buena intención, todo marchaba bien pero al regresar á la Seo y cuando estaba el jubileo frente á la plaza de San Felipe, surgió de repente una colisión entre jubileistas y curiosos que casi acaba en una verdadera hecatombe.

Los de la procesión, que eran por cierto un número extraordinario se refugiaron en la Iglesia de San Felipe y allí se hicieron fuertes, permaneciendo hasta que acompañados por la benemérita y aquietados los ánimos, pudieron marchar á sus casas.

En la colisión de los dos bandos hubo pedradas á granel, disparo de armas de fuego, garrotazos, cierre de tiendas, carreras, sustos, desmayos, heridos y contusos.

Asegúrase que de la refriega ha resultado un niño muerto.

Estas noticias son las telegrafiadas de primera intención poco después de ocurrir el suceso. Posteriormente se ha vuelto á telegrafiar de Zaragoza y el conflicto parece que ha tenido más importancia.

Los heridos se calculan en unos 60.

Cuando los amotinados dejaron encerrados á los del jubileo en la iglesia de San Felipe, se dirigieron á la redacción del periódico católico *El Noticiero*, y entrando en tropel, rompieron muebles, destrozaron las cajas y sacaron al Coso muchos objetos de la imprenta y los quemaron.

Sacerdote apaleado

A las seis de la tarde pasaba por la calle de la Torre Nueva un sacerdote vestido de paisano

Varios grupos le reconocieron y para cerciorarse de su condición eclesiástica le arrebataron el sombrero.

Convencidos de su sagrado ministerio emprendieronla con él á palos.

El sacerdote, á todo correr refugióse en la

casa núm. 21 de dicha calle, entre un diluvio de piedras.

La casa fué asaltada por los grupos y el clérigo pudo escapar de sus iras saliendo por el tejado.

Herido grave

A la una de la tarde un jóven que pasaba por la calle de Alfonso, fué insultado por varios manifestantes por creérsele del grupo clerical.

El jóven quiso resistirse enarbolando un palo, pero al instante fué atravesado con un estoque por uno de sus adversarios.

Está gravísimo.

La fuerza pública

A las diez y media de la noche seguía la agitación popular.

Fuerzas de caballería patrullan en todas direcciones.

Témese que mañana, á la hora en que se digan las primeras misas ocurrán nuevos incidentes.

La causa de lo ocurrido

Veniase notando desde hace días cierta oculta hostilidad entre los elementos clericales y anticlericales.

La exacerbación de los animos sin manifestarse al exterior era tal, que muchos de los que concurren á la procesión del jubileo iban prevenidos y armados.

Ayer celebróse la procesión del Cármen sin incidente alguno por lo cual nadie esperaba lo ocurrido hoy.

La provocación

Tan pronto la procesión húbose formado y salido de la iglesia, grupos de anticlericales apostados en distintos sitios, sobre todo en las bocacalles comenzaron á burlarse de los fieles, acabando por entornar la Marsellesa.

Un sujeto dirigió ciertas frases ofensivas á uno de los fieles y éste contestó con un disparo de revólver al que siguieron otros disparos en distintos puntos.

La agresión

Seguidamente los protestantes agredieron con palos y piedras á los fieles y á la procesión, deshecha se dividió en fracciones cada una de las cuales buscó refugio donde pudo.

Sacerdote herido

El capellán de la carcel fué barbaramente apaleado al refugiarse en un portal.

El grupo más importante de fieles se asiló en la iglesia de San Felipe entre un diluvio de pedradas.

Cerráronse las puertas de la iglesia sin que cesara la pedrea, y entonces, por las puertas falsas de la misma y por el tejado se hicieron varios disparos sobre la multitud que pretendía asaltar el templo.

Sigue el tumulto

Aunque el hecho ocurrió á las nueve y media de la mañana toda la tarde y toda la noche andan numerosos grupos en sediciosa actitud por las calles ocurriendo frecuentes choques á que pone fin la intervención de la fuerza.

José Ballester

Medico Oculista

Exprofesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de clínica del doctor Nadal-May.

operaciones de los ojos

CONSULTA de 10 á 12 y de 3 á 5

LA CENIA

Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ulldecona y Vinaroz á La Cenia.

Zaragoza impresor, Replá,3 y Bou 2.—Tortosa.

LIBRERÍA, PAPELERÍA CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de **Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia** (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes y económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honorificos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

LA VERDAD

DIARIO POLÍTICO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

Precios de suscripción

Puntos de suscripcion

En Tortosa, al mes.	1 peseta
Fuera, trimestre	3 " "
Extranjero.	7 " "
Anuncios y comunicados á	precos conven-
cionales.	

En la imprenta, Administración del periódico, librería de don Arturo Morera y en casa de nuestros corresponsales. La correspondencia al director.

José Ballester

Médico Oculista

Exprofesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex-ante de clinica del doctor Nadal-May.

Operaciones de los ojos

CONSULTA de 10 a 12 y de 3 a 5

LA CENTA.

Buenas casas de hospedaje, habitaciones ex-presas para operados y curaciones diarias. Tortosa, Santa Bárbara, Uribelcoana y Vinaroz a La Centa.

Naragoza impresor, Hefle 3 y Bon 2.—Tortosa.

II A LOS AGRICULTORES!!!

Si queréis obtener buenas cosechas y mejorar notablemente la calidad de los frutos emplead el excelente Guano de pescado. Este Guano orgánico cuya riqueza es de 10 y medio á 11 por 100 de amoníaco y 18 por 100 de fosfatos, es el mejor abono que puede emplearse para higos, cáñamos, toda clase de hortícolas y especialmente para los naranjos. Empleado este abono, la naranja es más firme y aumenta en peso y cantidad en el árbol mucho.